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我們又能怎麼辦?-華江雁鴨公園守護心得 

萬華社大綠野仙蹤社/陳岳輝社長 

97 年 3 月 23 日(日)  上午  雨 

陰暗的天空飄著陣陣雨滴，時大時小，穿著雨衣與雨鞋，和熊伯清老師

帶著檢測水質的工具，沿著步道緩行至賞鳥平台前的水域，適逢退潮，跨過

汙濁泥濘的灘地，缺乏公德心民眾所丟棄的三、四袋垃圾躺在灘地旁，走進

尚有積水的窪地，用水瓢裝滿水，望著窪地內有二條泰國鯰魚（約 45 公分

長）游動著，這些原不屬於淡水河魚類的外來種，被不當放生後，已經在台

灣各地水域迅速蔓延繁殖，可以

預見一場生態浩劫將無法避

免，以彺的福壽螺、大花咸豐

草、蔓澤蘭、家八哥、白尾八哥、

埃及聖環等，以及最近的大陸藍

鵲、白腰鵲鴝等事件，不當引進

所衍生的生態後果令人憂心，農

政單位除了宣導不要飼養與放

生外，迄今尚無法找出有效的對

策。 

不當外來種植物、鳥類的引進或放生，對於台灣生態影響非常大，豈可

等閒視之，可是我們又能怎麼辦呢？大聲疾呼！誰理你啊！人微言輕嘛！主

政者不重視又沒有生態保育的觀念，我們又能怎樣呢？華江雁鴨公園就是一

個活生生的例子，成立十幾年的雁鴨公園棲地陸化淤積越來越嚴重，野鳥的

種類越來越少，台北市政府視而不見，也不重視這塊很難得都會型的濕地，

國際鳥盟審核後把它評定為重要野鳥棲地(IBA)，歷任市長都知道淡水河的

水質很髒、很臭，也想改善它，什麼清水共治（尤清、陳水扁）、N 年後要讓

淡水河變乾淨等等口號，喊得震天軋響，最後呢？拍拍屁股走路，留下來的

又是什麼呢？一如往昔！現在郝市長又再喊：「活化淡水河」，誓言尋回淡水

河的美麗生命，萬華區公所目前也正在推動「健康城市」世界認證。拜託！
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光說不練，蝸牛步的行政效率是緩不濟急的，到最後又是不了了之，回到原

地。 

96年 12月 9日華江社區發展協會舉辦華江雁鴨季嘉年華會，意義何在？

其後續呢？有考量到棲地一年比一年的惡化嗎？雁鴨數量種類的銳減有注

意到嗎？如何來拯救它？！改善它？！有用心思考過問題的癥結所在

嗎？！(依我看是沒有，只想作作秀！) 

去年市政府花了

2700 多萬作為華江

雁鴨公園區域改善工

程，大部份經費卻是

用在美化綠化工程以

及挖了一些毫無用處

的溝渠，該做的沒做

（棲地的翻土清淤都

沒做，雜草叢生也視

而不見），納稅人血汗

錢都沒有用在刀口

上，好不容易爭取到那麼多的經費，三、二下就花光了，對於棲地卻是一點

助益也沒有，令人痛心！ 

去年辦的雁鴨季曾向蒞臨與會的台北市政府林崇一副市長當面報告，雁

鴨公園面臨棲地惡化、雁鴨數量、種類銳減的種種問題，盼望市府能夠重視

與改善，林副市長相當重視與關心，隨即於 97 年 1 月 11 日（五）下午 2：

30 在萬華區公所召開如何改善棲地會議，與會有林副市長、區長、華江里楊

華中里長、華江社區發展協會代表、大理高中黃馨蔥主任、我和石總幹事代

表鳥會參與，另外由產業發展局三科李股長和陳貞妤做華江雁鴨公園區域改

善工程之簡報，會後副市長留下我和石總幹事商談如何改善棲地，並希望鳥

會能提出一些改善計劃。97年 3 月 5 日上午 10 點鳥會劉理事長和石總幹事、

我於關渡自然公園召開會議，由鳥會提出棲地改善計劃簡報。與會除林副市

長外還有翡翠水庫管理局李公哲局長，台大土木系洪如江名譽教授，會中均
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提出一些精闢之見解。97 年 3 月 14 日上午 10 點於台北市政府產業發展局三

科，我和鳥會保育專員何一先，及產業局三科陳貞妤及棲地施工包商，商討

棲地如何整地及挖掘工程籌備會議。（雁鴨公園有了副市長的重視，總算出

現了一線生機，希望它不是曇花一現，敷衍了事。） 

有時在想，自己幹嗎憂心忡忡？杞人憂天呢？棲地惡化干你屁事？自己

在華江雁鴨公園調查鳥類一晃二十多年過去了，綠野仙蹤社見證到棲地與野

鳥的興衰，其心疼程度非外人所能了解，前年大理高中黃馨蔥主任參加雁鴨

季後，深感棲地惡化的影響，登高一呼結合在地社區居民、萬華社大、亞熱

帶生態學會、荒野、台北鳥會等保育團體及熱心社區民眾成立「華江濕地守

護聯盟」，希望藉由聯盟在雁鴨公園做鳥類、植物、水生昆蟲、昆蟲、兩棲

類等生物多樣性調查，使得雁鴨公園不單是只有鳥類，其實園內蘊藏著非常

豐富的生態體系，也可作為台北市國中、小學最佳的生態教室（台北縣已在

八里成立一座環境資源教育中心作為國中、小學的生態教室），也讓民眾能

夠了解生態保育、生態環境維護的重要性。 

環境惡化絕非

一夕造成，也期望

各位對於很難得位

於萬華區內的雁鴨

公園多些關注，多

給市府一些鞭策、

壓力，讓他們也能

重視，進而改善園

內的棲地，當然生

態保育的工作也絕

不是一蹴可及，必

須長長久久的傳承

下去，假如你不去關心它，重視它。有一天這個棲地終將消失，藉時抱憾將

會後悔莫及。伙伴們！讓我們共同為華江雁鴨公園的生態保育加油吧！ 


